



**Cultivons
un Autre Monde!**

RAPPORT D'ACTIVITES 2021-2022

Association CUAM – Chemin du Chêne 4 – CH- 1307 Lussery-Villars Tél : +41(0)21 861.03.40

www.cuam.ch

www.jaunecongo.com

info@cuam.ch

Editorial

L'année 2021-2022 a été plus calme que les précédentes, encore marquée par la pandémie mondiale. Au niveau de l'association, cela a eu plusieurs impacts ; nous avons continué d'utiliser les moyens audio et visuels pour nos rencontres de comité ainsi que pour rencontrer Antoine et Marie-Hélène, les fondateurs de JauneCongo (JC); ces derniers ont été empêchés de venir en Suisse comme prévu.

Malgré cela, nous avons pu organiser divers actions et événements dont nous allons vous décrire la suite chronologique.

Activités

- Le 25 août 2021 a eu lieu l'assemblée générale, en petit comité. Nous avons entendu des nouvelles de JC par le biais d'une vidéo qu'ils nous ont envoyée. Antoine et Marie-Hélène ont été engagés par CUAM à temps partiel ce qui leur permet de cotiser à nouveau aux assurances sociales ; ils reversent leur salaire à JauneCongo, étant eux-mêmes autonomes financièrement grâce aux mandats extérieurs qu'ils remplissent.
- Octobre 2021 ; rédaction et envoi d'une lettre de nouvelles et demande de soutien pour le projet de culture sous-abris.
- Mi-décembre 2021 : mise à jour de notre site internet et adjonction de très belles vidéos exécutées par Rob-Jan Lacombe, vidéaste professionnel qui s'est rendu à Kapangu. C'est grâce à un généreux donateur que ces vidéos ont pu être faites.
- 2 février 2022 : en l'absence de Marie-Hélène et Antoine retenus pour des raisons sanitaires, nous organisons une rencontre par zoom qui réunit une vingtaine de sympathisants et donateurs. Présentation de leur travail, des étapes parcourues dans la perspective à moyen terme de remettre JC en mains congolaises et questions-réponses avec les participants ont agrémenté ce beau moment en leur compagnie malgré la distance.
- Mai 2022 : rédaction et envoi d'une lettre de nouvelles.
- Juillet 2022 : rencontre par zoom entre le comité et Antoine et Marie-Hélène : ils nous présentent leur nouveau projet.
- 25 août 2022 : l'assemblée générale a lieu en petit comité. Nous entendons des nouvelles de JC par le biais d'une vidéo qu'ils nous ont envoyée.

Nouvelles de JC

Marie-Hélène et Antoine ont, durant cette année écoulée, continué petit à petit à remettre les responsabilités à leurs collègues congolais. C'est une étape très importante afin que JauneCongo puisse s'autonomiser ; à la ferme de Kapangu, les décisions et l'organisation du travail se font sans Antoine ; il est la plupart du temps sur place mais fonctionne comme une ressource à disposition, comme appui à l'innovation et il est régulièrement sollicité. A Kinshasa, la logistique, le déroulement des ventes et les aspects financiers sont également en mains congolaises, Marie-Hélène prodiguant régulièrement des formations et des conseils.

Sur le plan de la production maraîchère, la saison sèche a permis de belles productions et des ventes intéressantes. La vente des ananas en fin d'année a procuré un revenu appréciable. Ce printemps a été difficile : baisse de la production due au climat de la saison humide, aux parasites et aux maladies. Mais la saison sèche a permis une reprise de la production, les ventes sont en augmentation avec une saison des fraises qui a été productive. L'appel de dons pour le projet de culture sous-abris a permis de récolter une somme suffisante pour réaliser la commande du matériel. La construction des abris s'est étalée sur le début de l'année mais les premières mises en culture de tomates sous-abris en saison des pluies n'ont pas donné le résultat escompté : une attaque d'acariens qu'il n'a pas été possible de combattre a mis à mal les cultures. Mais la suite de la saison s'est mieux passée et les nouveaux plants de tomates ont bien fructifié.

Un nouvel axe de travail se développe à Kapangu car l'entreprise est de plus en plus connue et des demandes ont émergé ; un centre de formation proposant une palette de prestations est en train de se mettre en place : l'accueil de stagiaires congolais voire africains envoyés par différentes instances ; pour les recevoir, un nouveau bâtiment va être construit ; le conseil aux agriculteurs régionaux qui font appel à JC pour mettre en valeur leurs terres et se former aux techniques agroécologiques, ce qui se fait soit directement à Kapangu, soit au domicile des demandeurs. JC dispense également des cours dans des écoles d'agriculture ainsi que des modules de formation pour leurs collaborateurs.

JC a trouvé un partenaire suisse pour développer un nouveau projet ; ce dernier va permettre ces prochaines années à des centaines de petits planteurs de la région de Kimpese de planter des palmeraies dans la savane, selon des méthodes d'agroforesterie alliant agriculture et palmiers. D'ici 4 ans, quand les palmiers commenceront à produire des fruits, une huilerie industrielle sera construite pour extraire l'huile. Celle-ci sera écoulée sur le marché local, permettant de diminuer les quantités actuellement importées d'Indonésie. Dans un premier temps, JC a été mandaté pour mettre en place une pépinière de palmiers capable de produire l'équivalent de 200 ha de palmeraie chaque année dans le but d'approvisionner les planteurs en plants de

Association CUAM – Chemin du Chêne 4 – CH- 1307 Lussery-Villars Tél : +41(0)21 861.03.40

www.cuam.ch

www.jaunecongo.com

info@cuam.ch

qualité. Toute l'équipe de JC est vraiment enthousiaste pour ce projet ; non seulement il va apporter de nouveaux revenus à l'entreprise qui pourra ainsi se pérenniser à long terme mais sa taille importante pourrait en faire un véritable moteur de développement pour cette région. Ce nouveau projet démarre cet automne avec la mise en place de la pépinière.

Rapport financier

Ressources		
En caisse le 01.01.21	13 745.-	
Cotisations	1 100.-	
Dons	56 882.-	
Repas de soutien	2 720.-	
Total des ressources	74 447.-	
Charges		
Frais de bureau (dont site internet)		847.-
Frais d'envoi		106.-
Frais bancaires		253.-
Envois à JauneCongo (dont salaires)		53 908.-
Total des charges		55 114.-
Solde en caisse le 31 décembre 2021	19 333.-	

Les dons et cotisations reçus au cours de l'exercice 2021 se sont élevés à 57 982. – CHF, ce qui a permis d'envoyer 53 908.- CHF à JauneCongo ; l'association leur verse actuellement 4000.- \$ US par mois selon le solde disponible en caisse. Nous sommes émerveillés et reconnaissants en regard des sommes récoltées et de la générosité des donateurs.

Défis rencontrés en 2021-2022

Les défis principaux et récurrents :

- 1) **La recherche de donateurs et d'investisseurs.** Etant donné le peu de résultat suite à l'envoi du dossier complet sur CUAM et JauneCongo à diverses instances, nous avons renoncé à ce moyen de recherche de donateurs. Malgré cela, la somme récoltée a augmenté, surtout grâce à la générosité et la fidélité de fondations et de donateurs ainsi qu'au bouche à oreille qui fonctionne bien.

2) **L'acquisition de nouveaux membres :** à la fin de l'exercice, nous sommes 20 membres de l'association, soit une augmentation de 4 personnes. Le recrutement de nouveaux membres est difficile mais nous espérons pouvoir augmenter ce chiffre en 2022-2023.

Perspectives

Nous souhaitons pouvoir continuer à soutenir JC durant cette prochaine année. L'accent de notre soutien se portera sur le développement du centre de formation de Kapangu. Grâce au nouveau projet cité plus haut, des revenus réguliers vont améliorer la rentabilité de JC et le rendre autonome à court terme. Antoine et Marie-Hélène vont rester sur place pour se consacrer à ce projet pendant quelques années tout en supervisant et en accompagnant JC vers l'autonomie.

Nous nous efforçons également de garder des liens avec nos donateurs actuels en leur donnant régulièrement des nouvelles et en leur présentant les projets en lien avec JC. Nous n'avons pas pu comme prévu organiser un repas de soutien en l'absence d'Antoine et Marie-Hélène, mais nous projetons de le faire ce printemps lorsqu'ils viendront pour leurs vacances.

Je tiens à remercier chaleureusement ici les membres du comité pour leur engagement, leur soutien, leurs excellents conseils et leur aide. Je remercie également la commune de Lussery-Villars pour la mise à disposition gratuite de la salle communale pour nos activités.

Je remercie également de tout cœur chacun de nos membres et donateurs, c'est grâce à vous que le beau projet de JC peut continuer à se développer.

Karin Pingoud, présidente